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Аннотация. Рассматривается проблема исследования пространства состояний при моделировании 
социально-экономических систем, основу которого составляет понятие «подвижное равновесие», 
введенное впервые А. А.  Богдановым. Предлагается для исследования проблемы управления 
состоянием подвижного равновесия в обществе применять закономерности теории систем. Данная 
статья инициирована важным результатом, полученным Г. Б. Клейнером на основе осмыслений идей 
А. А. Богданова, представленных в статье, опубликованной в № 2 журнала «Современная конкуренция» 
за 2023 год. В ней предложена концепция пространства А. А. Богданова как объединения пространств 
Аристотеля, И. Ньютона, А. Эйнштейна и В. И. Вернадского, что позволило обосновать особенности 
пространства А. А. Богданова, связать виды пространств с разделами экономики и получить модель, 
определяющую функции базовых подсистем комплекса (тетрады) из объектной, средовой, процессной 
и проектной компонент в экономическом пространстве. Этот важный результат побудил авторов 
переосмыслить работы в области понимания и применения понятия «пространство», поскольку 
проблема определения пространства состояний возникает при постановке практически любых 
задач, особенно в сложных системах. В данной статье проводится краткий анализ принципиальных 
особенностей определения пространства в работах разных периодов развития науки. Характеризуется 
понятие «состояние подвижного равновесия», введенное А. А.  Богдановым и  исследованное 
Л. фон Берталанфи. Обсуждаются идеи поиска форм и  способов объяснения и  реализации 
состояния подвижного равновесия в «Тектологии», статьях и романах А. А. Богданова, поиска типа 
общественной системы, способа управления обществом и государством на основе обеспечения 
социальной справедливости, «на сознательно-товарищеских началах», по А. А. Богданову, путем 
необходимого преобразования человека. Опираясь на идеи А. А. Богданова о необходимости создания 
общества, в котором отношения людей к природе и друг к другу определяются нормами научной 
целесообразности, в статье предлагается идея применения закономерностей теории систем для 
исследования проблемы управления состоянием подвижного равновесия в обществе. Делается вывод 
о том, что в условиях внедрения инновационных технологий и систем искусственного интеллекта 
все более осознается, что необходимы знания особенностей и закономерностей жизнедеятельности 
открытых систем с активными элементами.
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Abstract. The problem of studying the space of states in modeling socio-economic systems is considered, the 
basis of which is the concept of “movable equilibrium”, introduced for the first time by A. A. Bogdanov. It is proposed 
to apply the laws of systems theory for studying the problem of managing the state of movable equilibrium in society. 
The article was initiated by an important result obtained by G. B. Kleiner on the basis of understanding the ideas of 
A. A. Bogdanov, published in the issue 2 of the “Journal of Modern Competition” of 2023, in which the concept of 
A. A. Bogdanov’s space as a union of the spaces of Aristotle, I. Newton, A. Einstein and V. I. Vernadsky was proposed, 
which made it possible to substantiate the features of the space of A. A. Bogdanov, to connect the types of spaces with 
sections of the economy and to obtain a model that determines the functions of the basic subsystems of the complex 
(tetrad) from the object, environment, process and design component in the economic space. This important result 
prompted the authors to rethink the works in the field of understanding and application of the concept of “space”, 
since the problem of determining the state space arises in the formulation of almost any problem, especially in 
complicated systems. This article provides a brief analysis of the fundamental features of the definition of space in the 
works of different periods of the development of science. The concept of “state of movable equilibrium”, introduced 
by A. A. Bogdanov and studied by L. von Bertalanffy, is characterized. The article discusses the ideas of searching for 
forms and methods of explaining and implementing the state of movable equilibrium in A. A. Bogdanov’s “Tectology”, 
in his articles and science fiction novels, searching for a type of social system, a way of managing society and the state 
based on ensuring social justice, “on consciously comradely beginnings” according to A. A. Bogdanov, through the 
necessary transformation of man and society. Based on the ideas of A. A. Bogdanov on the need to create a society in 
which the relationship of people to nature and to each other is determined by the norms of scientific expediency, the 
article proposes the idea of using the laws of systems theory to study the problem of controling the state of movable 
equilibrium in society, and provides examples of research demonstrating the usefulness of this idea. It is concluded 
that in the context of the introduction of innovative technologies and artificial intelligence systems, it is becoming 
increasingly clear that knowledge of the features and patterns of the life of open systems with active elements is 
necessary not only for those who are directly involved in the management of enterprises and organizations, or those 
who are introducing innovative technologies, but it is necessary to everyone who will live in new difficult conditions, 
which, based on the research of A. A. Bogdanov and L. von Bertalanffy can be called a state of movable equilibrium.
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Введение 

Целью статьи является развитие идей 
российского ученого-энциклопедиста 
А. А. Богданова о введенном им по-

нятии «подвижное равновесие», об органи-

зации справедливого общества «на созна-
тельно-товарищеских началах» и о необхо-
димости преобразования человека и обще-
ства на основе научной целесообразности 
с применением для исследования проблемы 
управления состоянием подвижного равно-


